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把行李从中国青年政治学院搬到近在咫尺的万柳公寓，开始

了在北大的读研生涯。三年佳期恍如梦，锦样年华水样过。

走过的路，回头看看，或许会更清楚些。恰逢约稿，回眸读

研生活，总结是非得失，以飨学弟学妹。我觉得这三年的确

是人生中非常重要的转折机遇期，一些经历的提炼于后来者

是有益的，于我自己也是个很好的总结，遂不揣冒昧，欣然

同意。 学海无涯三更灯火五更鸡读研三年，只有两年时间在

上课，第三年九月底就开始忙找工作和写毕业论文的事了（

现在很多学校改为两年培养，实际上只有一年的学习时间）

。 读研第一年，为尽快补上跨专业读研的不足，我如饥似渴

地听课和读书。每天早上6点多起来，从校外的万柳公寓骑

车20多分钟来到学校，学习一整天，晚上 10点多再骑车回宿

舍。在北大开放的文化环境里，我除了本专业以外，还旁听

了很多别的课，包括法学博士课程和中文、金融等其他专业

的课程和讲座。那段时间，各种知识接触了很多，但当时留

给自己独立思考的时间并不多，仍处于有点混沌的状态。 到

第二年，分了导师和专业方向，我的目标就明确了很多，把

精力集中在自己的研究专业方向上了。这一年里，我感觉比

较有收获的是参与了导师主持的几个项目课题，这些研究工

作对培养专业思维方式和学术规范有很大的帮助。与老师、

同学的多方讨论交流，是一种更好的学习方法，从中我也真

正领悟到了什么叫天外有天，人外有人不同的思维方式，才



是真正能点石成金的那根手指！另外，经过两个月左右的复

习，我一次性地通过了国家统一司法考试，为日后实习和毕

业找工作省却了不少麻烦。 对于学习成绩，我比较满意，努

力没有白费，连续两年都是全年级第一名，被评为“北京大

学三好学生标兵”和“北京市三好学生”，这在某种意义上

给了我很大的自信。现在看来，虽然大部分的用人单位在招

聘时并不怎么看重学习成绩，另外在别人放松时我仍然在努

力学习，对比感觉有点苦，但是我觉得在适当的时候做适当

的事情还是很必要的。如果仅仅为了一张文凭、为了找到一

份工作而读研，考上之后又不潜心向学、刻苦钻研，那么三

年的大好时光就只有在碌碌无为之中度过了。 社团工作小荷

才露尖尖角读研还有一个收获，那是各种社团工作对才干的

锻炼，从社团工作中所获得的东西使我受益匪浅。儒家思想

重视“修身、齐家、治国、平天下”，我深以为然，并努力

笃行之。 研一时，我开始是做班级学习委员，当时是想借此

激励和促进自己的学习，也多点机会和老师同学接触交流，

朴素的想法是为集体做点事。后来又加入了法学院研究生会

学术部，主要是自己对学术部举办的各种学术活动还比较感

兴趣，同时也是想多交些不同专业的朋友。到研二上学期，

法律硕士联合会要进行改选。我当时心情比较矛盾，一方面

，我自己作为一个法律硕士，很希望有一个平台能为法律硕

士的工作做点自己的贡献；另一方面，研究生会这边已经定

下来让我当常务副主席，并且说两会要分开，不能兼任。经

过几天的考虑，我还是决定去竞选法硕联合会主席。当时情

况比较复杂，竞选的形势随时可变，这种极其复杂的情况极

大地考验着我的心理素质。现在想来，这次竞选改变了我自



己，使我在心理上经受了前所未有的考验，克服它的过程也

是我逐渐变成熟的过程。 最后的结果是我当选为法硕联合会

主席，同时兼任研究生会常务副主席。随后一年多的时间里

，我把相当大的精力投入到这两个学生社团的工作，特别是

全面主持法硕联合会的工作，给同学和法学院学生工作都带

来了较大的改变。此间，还亲历了“北京大学十佳教师”评

选、法学院“百年院庆”庆典等种种很有意思的事。 两年来

的社团工作，使我接触了很多事情，也激发了更多的潜力。

以前的我大概只是个书呆子，从没想过自己竟然还可以独当

一面，现在很多事情都敢想敢做了，想来这真是一种难得的

转变！ 社会实践——绝知此事须躬行现在很多专业都自费，

每年至少得花一两万块钱，有相当多家庭是无法承担这笔费

用的，所以课余兼职打工的同学不在少数。为了多接触社会

，我也在课余做了点兼职。除了一般的编教材和辅导书外，

我还从事过几件比较有意思的工作，这些社会实践经历使我

的读研生活丰富多彩，充满了新奇和乐趣，聊记如下。 全国

考研讲座。2002年考法硕时，我成绩还不错，全国专业课第

一名、总分第二名。从大四下学期开始，我偶尔在周末受邀

请到全国各大学给大学生作考研的交流讲座，至今有近300场

。先后到北京、南京、天津、昆明、西安、合肥、太原、石

家庄、徐州、上海等地，游览了很多地方，也结识了很多考

研的朋友。还有一个收获是口头表达能力的提高，以前我在

公共场合一发言就脸红、能躲就躲，现在即使在千余人面前

演讲，也能侃侃而谈面不改色心不跳了。 赛艇队学员授课

。2004年2月底到3月初，受法学院和老师委托，到上海为备

战世界名校赛艇比赛的北大赛艇队法学院学员授课。 远程教



育出差主考。2003年3月至今，我作为法硕联合会主席，受法

学院远程教育办公室委托，先后8次到辽宁、湖北、广东、河

南、四川、山东、青海等省高级法院、检察院担任主考官。

这些单独出差办事的经历，使我既接触了现实，了解了中国

司法的现状，又培养了自己独立工作的能力，想来很有意义

。 图书馆馆长助理和咨询师。2004年6月至今，我担任法学院

图书馆馆长助理，负责图书馆内部、外部事务联系和协调，

讲座录音资料整理保存，国外大学资料翻译等工作。与此相

关，2004年2月至今，我在美国LexisNexis公司接受培训并留任

咨询师（兼职）。这两份与图书馆、数据库相关的兼职工作

，所花时间少而灵活，但使我充分利用了图书馆的资源，对

于学习和做研究的帮助比较大。 从事过这些社会实践，我深

有感触。我想告诉朋友们，不要计较付出，不要忽略做小事

，不要错过任何实践的机会，因为很多大事、大机遇都是从

小事开始的。我们曾经做过的每一件小事，可能都是我们与

人合作的开始，从中能获取很多的经验和教训，这不仅仅是

一种简单的锻炼，还是一次次学习和实践的机会。 就业之路

——当年万里觅封侯如今的就业形势，用一个字来概括就是

“难”；找工作的过程，用一个字来概括就是“苦”！在此

，我也想告诉学弟学妹们：研究生毕业后还得面临找工作的

困难，因而不必一窝蜂地都去赶考研的热潮。如果你已经有

很好的工作，或者你能找到很好的工作，那么建议慎重考虑

一下可以边工作边读研或者先工作后读研。 总体而言，法律

硕士一般侧重实务，由于有复合型的学科背景优势，他们到

国家机关（中央和地方）、大中型国企、金融机构的比法学

硕士要多一些；而法学硕士一般侧重学术，理论功底扎实，



他们进一步读博和出国深造的比法律硕士要多一些；其他的

到法检系统、当律师、到其他公司和企事业单位等的的则相

差不大。 我的分析是：首先，总体来看，法律硕士的确很适

合社会和经济发展对复合型人才的需求，并且需求量比较大

，就业前景看好。无论是国家公务员、大中型国企、金融机

构，还是律师事务所、其他公司和企事业单位等，都对复合

型人才背景的法律硕士需求较多。其次，进一步细分来看，

法律硕士中那些本科专业为外语、金融、财会、经济、国际

贸易、房地产、工科等的就业很好，而一些本科专业就业就

比较困难的则相对差些，但这不绝对。比如有的本科专业为

外语的同学进商务部、涉外律所比较受欢迎，而有些金融机

构就要求本科学经济金融等、硕士学法律的。法律硕士的优

势在于知识结构的复合型，尤其是与本科专业背景的结合，

如虎添翼。第三，也是最关键的，专业差别的影响不如个人

综合素质差别的影响大。有的同学虽然本科专业背景不占优

势，但是各方面综合能力很强，也能找到很好的工作，有几

个这样的同学就进了全国最好的律师事务所之一。另外，还

有一个很重要的因素，就是工作经验对就业的影响。那些有

过几年工作经验再回来读研的同学在就业时有很大的优势，

而本科毕业即马上读研的同学则往往面临困境，当然这也是

就一般情况而言。我在就业时，这种感觉就比较明显，有些

很好的单位往往要求有过两年以上工作经验的，像我这样的

没参加过工作的纯学生经历者只好“望洋兴叹”。至于那些

“要求本科也是法律专业”的部门，比例极少。其中，就全

国来看，法检系统相对比较难进，有个别省高级法院、检察

院的招考对法律硕士就业有限制；此外的其他政府部门，绝



大部分单位都对法律硕士没有特定要求。 我的就业目标一开

始就很明确，希望能进政府部门发展。公务员作为国家与社

会的管理者，在未来若干年内将会有较大的发展空间，能在

这个平台上多做点事情，很符合我的职业理想。我先后参加

过中央、深圳市、广东省、北京市、广州市、浙江省等一系

列的公务员考试，奔波于北京、珠三角和长三角等地，大有

“当年万里觅封侯”的气概！最后我决定到深圳去发展，这

其中，有选择的无奈，然而更多的是抉择的理性。机会很偶

然。我曾在04年6月至7月组织法学院师生暑期社会实践团，

赴深圳和广州两地进行考察。经过两周多的观察，我感觉深

圳是一座挺有发展前景的城市，很适合年轻人创业，于是心

中有点憧憬。恰好11月初深圳市政府某局书记等几位领导来

北大作招聘宣讲会，座谈时他们对我比较满意，表示欢迎我

到该局去工作，并鼓励我积极备考。于是我很快就报了名，

并在考完中央公务员的第三天就奔赴深圳。考完深圳公务员

后，我还尝试了另外几个地方的公务员，最终感觉没有更好

的，遂打定主意一心一意到深圳去。 从开始找工作到最终尘

埃落定，这半年左右的时间对我真是个很大的磨练，从中也

看到了自己的渺小与无奈。很多时候，找工作真的有一个运

气的问题，投出去的求职信杳无回音是习以为常了。我想应

该提醒大家注意两点：一是就业是一个过程，而不是仅仅一

个结果。就业从实习开始，要有针对性地找单位，尽可能找

想去工作的单位进行实习，这对于掌握信息和后继的面试很

有帮助；二是充分重视细节的作用。细节决定成败，要从点

点滴滴做起。遇到关系重大的场合，千万要做到 “滴水不漏

”和“一丝不苟”，才能稳操胜券！ 君子之交——朋友一生



一起走曾看到过一种说法：每个人都像马戏团的小丑，手里

玩着五个球：工作、健康、爱情、家庭、朋友。这五个球中

，只有工作是橡皮做的，掉了还会弹起来，其他四个球都是

玻璃做的，掉了，就碎了⋯⋯我颇有同感。读研三年，我不

仅在学习、工作上有一些收获，在此平台上结识的很多朋友

和北大的校友网也是人生一种重要的财富，特别值得我去珍

惜。 我想，人的一生中能拉你一把的人并不多，而在关键时

刻能帮你一把的人更少。当然在一般情况下，大家做到互相

帮忙还是比较容易的。平时交往中，真心相待、以诚相处，

在朋友需要时我们主动提供帮助，才能长久地维系友情。在

法学院几个年级的数百名同学中，能结识到一些很不错的挚

友，我想即使抛开学习上的收获也很值得了。 有些朋友说我

读研生活过得激情澎湃、全面开花，该得到的东西一个都没

少。我心里明白那是在安慰我，自己其实还有颇多遗憾，比

如爱情，单身进来，又单身出去，想想真是辜负未名湖边那
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载。详细请访问 www.100test.com 


